
1 

 

 

Président de l’association : Gaël Monvoisin / +33 (0)6 19 85 64 60 / monvoisin.gael@gmail.com 

 

COMITÉ RÉGIONAL DE LA FÉDÉRATION FRANÇAISE DE SPÉLÉOLOGIE 

  

 

Compte rendu de l’Assemblée Générale 2021 du CoSIF 
 

Le 9 avril 2022 à Fontenay-sous-Bois (94) 

 
Grands Electeurs Présents :  
CDS78 : Gilles Moutin  
CDS91 : Guillaume Blanc 
CDS92 : Yves Singlas – Patrick Chevalier – Arthur Perrin 
CDS94 : Philippe Brunet – Françoise Lidonne 
CDS95 : Viviane Menet-Bancel – Pierre Bancel – Pascal Reig   
 
Grands Electeurs représentés :  
CDS93 : Fabien Fécheroulle représenté par Clément Nemoz  
 
Présents :  
CDS78 : Benoît Nicoulaud 
CDS91 : Bruno Lonchampt – Nathalie Loza – Sven Decharte – Marc Boureau 
CDS92 : Christophe Babé – Véronique Hautin-Babé – Sébastien Guilheneuf – Christophe Depin – 
Jean Paul Couturier – Carine Engerrand – Mohammed – Clément Nemoz 
CDS94 : Gaël Monvoisin – Marina Ferrand – Diane Derosier 
CDS95 : Pascale Vivancos 
 
75 : Gilles Caldor – Florence Lelaidier 
77 : Franck Landry – Bernard Vidal 
 
Rappel de la composition du Bureau 
Gael Monvoisin Président 
Président Adjoint Poste vacant 
Christophe Babé Trésorier 
Trésorier adjoint Poste vacant 
Secrétaire Poste vacant 
Secrétaire adjoint Poste vacant 
 
1. Constitution de l’Assemblée Générale 
 
Le Président, Gaël Monvoisin, ouvre l’Assemblée Générale à 10h, 56e AG du CoSIF. Il remercie le 
CDS94 pour avoir facilité l’utilisation de la salle de Fontenay-sous-Bois (merci à Marina Ferrand, 
en particulier).  
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L’Assemblée Générale régionale est ainsi constituée de 11 Grands Electeurs présents dont 1 
représenté. Les départements sont bien représentés. Le quorum est atteint et l’AG peut 
valablement délibérer. A noter : la présence de 9 femmes aujourd’hui sur 30 personnes 
présentes.  
 
2. Approbation du procès-verbal de l’Assemblée générale de 2021 

 
Le procès-verbal de l’Assemblée Générale du CoSIF 2020 qui a eu lieu le 26 juin 2021 est 
approuvé à l’unanimité des 10 Grands Electeurs présents ou représentés.  
 
3. Rapport moral du président 
 
Gaël Monvoisin prend la parole : 
 
Bonjour à tou-te-s, merci d’être venus si nombreux à l’Assemblée Générale 2021 du CoSIF, 
hébergée cette année par le CDS 94. C’est suite à un changement des règles de la DRJSCS qui ne 
peut plus accueillir de public le weekend. Et puis ça change. Merci donc à Marina Ferrand et à la 
mairie de Fontenay-sous-bois d’avoir pu organiser cela.  
 
Je voudrais remercier particulièrement Pascale Vivancos qui s’est occupée de beaucoup de 
choses ces derniers temps (organisation de l’AG et de la journée Sciences et Explorations de cet 
après-midi, courses pour le buffet de ce midi, et qui a aussi pu boucler tout récemment la Lettre 
Spéléo IdF N° 83 qui n‘avait pas pu être finalisée depuis près de deux ans). Je tiens aussi à 
remercier Christophe Babe qui a apporté les boissons mais surtout assure encore la 
comptabilité du CoSIF et sans qui je serais vraiment démuni. Heureusement pour lui, pour nous, 
il est désormais secondé par Christophe Depin, une bonne paire de Christophes. 
 
Le CoSIF comptait près de 1000 fédéré-e-s en 2000, plus de 600 en 2012, 10 ans plus tard nous 
ne sommes plus que 409 au 31 décembre 2021. Hécatombe due au vieillissement des spéléos, 
aux changements fédéraux, à l’arrivée des facilités d’organisations d’activités diverses chez les 
jeunes par Internet, à l’augmentation du prix de l’essence, aux mandats successifs et à 
l’essoufflement de la dernière présidence ou à d’autres facteurs voire un mélange de tout ça. 
Toujours est-il qu’il est difficile de se projeter à très long terme et qu’il faudrait avoir des 
moments d’échanges pour réfléchir à l’avenir de la spéléo en Île de France ? Ajoutés à cela la 
disparition il y a 4 ans du CDS 77, le CDS 75 sans gestion depuis 3 ans, le nombre de clubs 
diminuant et ces clubs perdant des fédérés deviennent compliqués à gérer. 
 
Peut-être serait-il opportun de se poser la question de savoir s’il n’y a pas un échelon de trop 
entre le niveau national et les clubs. L’étage régional ou départemental, je ne sais pas mais vu le 
grand nombre de clubs, de CDS, de personnes mobilisées pour faire vivre toutes ces structures, 
c’est normal que nos élu-e-s cumulent des mandats et soient toujours les mêmes. Je n’ai pas de 
réponse mais la question vaut la peine d’être posée. Je suis conscient qu’il y a des affaires de 
subventions en jeu, mais le CoSIF a-t-il besoin de tous ces niveaux pour une superficie aussi 
faible ? C’est une discussion qui méritera d’être discutée en CDS à mon avis. En tous cas cela 
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souligne la difficulté de se projeter à long terme et le besoin de discussion entre les CDS et le 
CoSIF sur le devenir de la spéléologie en Île-de-France. 
 
La fin du Covid pourra peut-être relancer un peu les activités ? Celles du CoSIF en tous cas le 
seront cette année puisque la commission canyon du CoSIF vient de prendre un gros coup de 
jeune, 3 nouveaux moniteurs et deux nouveaux initiateurs. Ils sont motivés pour relancer 
l’activité pour l’IdF dans la droite ligne de ce qu’a initié Sébastien Guiheneuf depuis 4 ans. Cela 
tombe bien puisque la FFS a signé la délégation du canyoning avec le Ministère des Sports tout 
récemment. D’autres stages pourront reprendre plus régulièrement. Cependant un problème 
de logistique persiste autour des stages : les inscriptions. Il est très difficile d’organiser un stage 
sans savoir sur combien de personnes compter au final… Il est important que les CDS et les élus 
fassent redescendre cette information, il est vital que les stagiaires intéressés par des 
formations s’inscrivent en amont et de manière ferme. L’organisation des stages en dépend. 
 
Je félicite les 3 nouveaux moniteurs canyon (Arnaud Arrestier – 77, Franck Landry – 77 et Benoit 
Nicoulaud – 91), le nouvel initiateur canyon (Josselin Jobert – 91) et les deux nouveaux 
initiateurs spéléo (Benjamin Frydman – 94 et Xavier Lamour – 91) pour leur réussite aux 
diplômes et qui viennent rejoindre les cadres fédéraux d’IdF. Deux autres demandes 
d’initiateurs spéléo ont été faites mais n’ont pas été validées, une par échec et l’autre par 
changement de programme et annulation de candidature au stage. Je remarque qu’ils sont tous 
des hommes, où sont les femmes ? Je remercie aussi les organisateurs et cadres de stages du 
CoSIF et ceux des CDS pour faire vivre l’activité fédérale, régionale et départementale. Il y a déjà 
deux demandes pour des initiateurs de canyon (Karim Hérida et Eric Séchet – 91) pour 2022.  
 
Vous le savez, le CoSIF a l’autorisation d’aller officiellement dans les carrières de Larchant, près 
du Puiselet, en dehors de la période d’hivernation des chiroptères. Cette période s’achevant, il 
est de nouveau possible, et ce jusqu’à mi-octobre d’aller dans ces carrières. En attendant 
d’avoir un calendrier fonctionnel pour gérer le site, vous pouvez envoyer vos demandes d’accès 
au CoSIF (contact@cosif.fr) pour coordonner les sorties. Toute sortie devant être demandée 
auprès du CoSIF et validée par les gestionnaires du site. Ces sorties seront officiellement 
autorisées aux seuls assurés et encadrées par des clubs. Les organisateurs de formations ou de 
sorties devront aussi envoyer un CR aux gestionnaires. Une action de biospéléologie a déjà eu 
lieu l’hiver dernier, organisée par le CDS 94. D’autres formations pourront y avoir lieu 
(topographie, photographie, SSF, handicap, …). Une visite virtuelle est également disponible 
(https://puiselet.cen-idf.fr/). Attention à se garer correctement dans le village, pas dans les 
champs ni sur le parking devant le terrain de cross, l’ONF verbalisera les contrevenants (se garer 
dans le hameau du Puiselet puis accès ensuite à pied par l'impasse des plantes). Toutes ces 
informations seront indiquées aux demandeurs d’accès.  
 
Les carrières de Gagny, dans lesquelles le CoSIF a beaucoup travaillé en répondant à des 
prestations d’études pour le propriétaire, sont également accessibles sur demandes auprès du 
propriétaire. Ces visites sont également autorisées officiellement, en accord avec les 
propriétaires et doivent également passer par l’autorisation du CoSIF et du propriétaire avec les 
mêmes règles d’assurance et d’encadrement que pour Larchant. 
 

mailto:contact@cosif.fr
https://puiselet.cen-idf.fr/
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Il y a une manifestation cet après-midi pour la sauvegarde des carrières Arnaudet à Meudon. Le 
procès gagné en première instance est passé en appel et a été perdu. Puis une demande de 
pourvoi en cassation a été faite. Ce procès risque de ne pas aboutir favorablement, les enjeux 
politiques et financiers sont trop importants et les dés sont déjà jetés malgré l’énergie et les 
finances engagées par le CoSIF, la FFS, l’OCRA et l’association « Vivre à Meudon ». 
 
Enfin, l’Inspecteur Général des Carrières de Paris a changé récemment et le CoSIF a réitéré ses 
demandes d’accès aux carrières d’IdF. Un accord de principe a été reçu mais la mise en place 
n’est jamais simple. Pourtant cela relance l’espoir de pouvoir un jour mettre en place une 
activité spéléologique orientée vers les scolaires, de type EDS, chez nous. 
 
Pour terminer avec les zones sous-terraines d’IdF, vous pouvez acheter à prix coutant 
l’inventaire des cavités de Fontainebleau réalisé par les deux clubs du 77. Il est vendu 10 euros. 
Le CoSIF en a acheté 100 exemplaires en souscription pour la finalisation de la publication. Un 
exemplaire est donné à chaque club d’IdF et à chaque CDS. Les autres sont à vendre au prix de 
10 euros. 
 
Et pour ce qui est hors IdF, les discussions pour faire lever l’interdiction d’accès aux Carrières de 
Savonnières en Perthois ont fini par payer, grâce au travail des CDS et clubs locaux. Des 
informations seront envoyés dans la prochaine Newsletter, merci de faire circuler cette 
information et, SURTOUT, de respecter les consignes pour que ce site reste ouvert encore 
longtemps. 
 
Dans un autre registre, il serait intéressant de mettre en place des discussions pour essayer de 
mutualiser nos forces au niveau des CDS et du CSR, face aux problèmes de financement, 
d’achats de matériels, d’actions, de projets etc. Nous sommes de moins en moins nombreux 
donc travaillons ensemble. D’ailleurs il reste des places au CD du CoSIF.  
 
Sur ce sujet, l’AGN arrive à grands pas et il serait bon qu’il y ait des discussions entre les GE qui 
iront représenter le CoSIF à l’AGN pour faire remonter les éventuels problèmes ou questions. Je 
compte sur les GE pour faire circuler des questions au sein de leurs clubs, CDS et entre eux pour 
préparer l’AGN. Nous pouvons mettre en place une mailing liste GE pour faciliter les échanges, 
Sébastien Guiheneuf a les moyens de le faire. 
 
Tant que nous parlons de communication, il y a eu une demande de mise en place d’un forum 
au niveau régional pour que les fédéré-e-s puissent discuter entre eux. Sébatien Guiheneuf et 
Emmanuel Doze ont mis en place une plateforme discord. C’est un nouveau mode de 
communication et le CoSIF n’interviendra pas sur ce forum, il est libre et destiné aux échanges 
entre vous. Cependant les questions qui le nécessitent pourront nous être remontées au CD du 
CoSIF puisque ce sont Sébastien et Emmanuel qui gèreront la plateforme. 
 
Une dernière chose avant de laisser la parole à Pascale pour le Rapport d’activités, Guillaume 
Blanc du CDS 91, qui organise la nuit de la spéléo depuis des années, accepte de reprendre la 
mise en ligne des films de la commission audiovisuelle du CoSIF comme nous faisions il y a 
quelques années. L’idée est de mettre en ligne des films, récents ou anciens, en alternant de la 
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spéléo, du canyoning, de la plongée, avec les accords des auteurs quand ils sont encore 
joignables. Ces films ont été tournés, réalisés, montés et il serait dommage qu’ils disparaissent 
dans l’oubli… C’est un moyen de les faire revivre et connaitre. Merci donc à Guillaume pour ce 
travail. 
 
Voilà je pense avoir tout dit et je vous laisse la parole si vous avez des questions ou des choses à 
ajouter. 
 
Des discussions suivent : 
 
Il va falloir gérer l’AG du CDS 75 parce que ce CDS n’a plus d’existence depuis 2 ans. Le président 
a disparu. La FFS doit prendre la gestion de l’organisation en main comme le stiulent les statuts 
du CDS 75. Elle délègue cette tâche au CoSIF. L’AG du CDS75 doit être organisée pour pallier 
l’inexistence d’une équipe sur Paris, et aussi pour gérer les avoirs et le matériel restant au CDS. 
 
Au titre du PSF (plan sportif fédéral), les ressources confiées ne sont pas suffisantes pour les 
CDS car elles sont également distribuées aux clubs. Le mode de répartition oblige à donner 30 % 
du budget régional aux clubs et cette part doit monter à 50% dans les prochaines années. De 
façon mathématique et compte tenu des budgets qui ne peuvent pas être inférieurs à 1500 
euros, tous les CDS ne peuvent pas être servis chaque année. Alors comment fait-on ? On 
tourne ? On fait des budgets groupés ? En tous cas il est important que les CDS en parlent. 
 
Le propriétaire des carrières Hennocque dans le 95 est mort. Pierre Bancel précise qu’il existait 
jusqu’à présent un seul accord avec le SCMNF et la famille Hennocque pour s’entraîner à 
l’extérieur des carrières. C’est un endroit conflictuel, les propriétaires en ont marre des trafics, 
des raves, et ne veulent pas en entendre parler. Il existe un arrêté municipal pour interdire 
l’accès aux carrières à quiconque y compris les propriétaires.  
 
L’AG nationale de la FFS aura lieu le 6 juin : comme il le rappelle chaque année, Gaël Monvoisin 
insiste pour que les Grands électeurs se parlent en amont de l’AG, pour discuter des motions 
éventuelles à présenter et pour s’accorder sur la politique du CoSIF. La motion relative au PSF 
avait été envoyée trop tardivement l’année dernière.   
 
Mesure du CO2 dans l’aven de Noël (Ardèche – 07) : Philippe Brunet indique que le matériel de 
mesure est en place. Les données sont à disposition des spéléologues qui descendent dans 
l’aven (indication des taux sur un affichage situé dans le puits d’entrée à -30m). Les études et le 
retour d’expérience sont en cours par l’association qui gère l’aven Noël (ARSPAN). La CoSCI est 
invitée à chaque AG de l’ARSPAN, sans que des représentants soient présents.  
 
Chiroptères : Marina Ferrand est la nouvelle référente pour l’Ile-de-France. Elle prend la place 
de Christophe Babe qui n’a plus le temps d’assurer ces tâches en plus de la gestion des finances 
du CoSIF. Toute personne intéressée est invitée à la contacter. 
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4. Rapport d’activités 2021 
 
Le rapport d’activités est présenté par Pascale Vivancos (cf annexe 1), qui rappelle les 
principales actions des commissions : une année atone.  
 
>> Le rapport d’activités est adopté à l’unanimité. 
 
5. Rapport financier 2021 (cf annexe 2) 
 
Christophe Babé présente les comptes de l’année 2021.  
 
Faits majeurs 2021 :  
 
- stage initiateur EFS : 6 436 euros 
- stage canyon : 2 893 euros 
- stage plongée : 472 euros 
 
- déficit de 4 343 euros, les financements ont fortement chuté. Le bilan est cependant équilibré 
en reprenant le report de l’année dernière. 48 000 euros en trésorerie 
 
Clément Nemoz suggère d’autres pistes de financement, comme par exemple le Ministère de 
l’écologie au titre de la préservation du milieu. Gaël Monvoisin dit que pour demander des 
budgets à ce titre il faudrait avoir un agrément Nature et Environnement mais c’est un dossier 
énorme à remplir. S’il y a des volontaires c’est possible. D’autre part, pourquoi aller chercher de 
l’argent ailleurs sachant qu’il n’y a eu aucune demande d’aide sur les 3000 euros que le CoSIF 
avait proposé pour les CDS depuis 3 ans, à part le CDS95 (pour la réparation de la porte des 
carrières du CDS 95). D’autre part il ne faut pas oublier les abandons de frais pour équilibrer les 
budgets des formations.  
 
Bruno Lonchamp du SCOF annonce les 50 ans des explorations aux PICOS et demande une 
participation au CoSIF. Une demande de budget est à faire de la part du SCOF au CoSIF pour 
pouvoir participer à cette animation. Le CD en discutera à la réception de la demande. 
 
Gaël propose d’aider le CDS 91 et le SCCM, à hauteur de 1000 euros, pour financer les 
prochaines sessions des spéléofolies, le 5 novembre 2022, en l’honneur de Didier Kalama. Il 
s’agira notamment de l’achat de matériel, car il faut disposer d’une facture. Aide acceptée à 
l’unanimité des présents à l’AG.  
 
* Rapport des vérificateurs aux comptes : (annexe 3) 
 
Pierre Bancel prend la parole : « Les comptes de Christophe sont parfaits, comme d’habitude. 
On vous propose d’approuver les comptes. » 
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* Vote du rapport financier : 
 
>> Le rapport financier est approuvé à l’unanimité 
 
 
6. Election des membres du Comité Directeur 
 
Gaël Monvoisin demande si quelqu’un est candidat au comité directeur et indique que Daniel 
Teyssier et Christian Weber n’ont pas été présents ces 2 dernières années en tant que membres 
du Comité Directeur du CoSIF et donc qu’ils ne peuvent plus en faire partie, ce qui laisse de la 
place pour de nouveaux membres au Comité Directeur.  
 
Françoise Lidonne (94) et Clément Nemoz (92) se proposent pour rejoindre le comité directeur.  
 
Question à l’AG : est-ce quelqu’un s’oppose à un vote à main levée ? Aucune objection n’est 
présentée, le vote peut avoir lieu à main levée.  
 
Les candidatures de Françoise Lidonne et Clément Nemoz sont approuvées à l’unanimité.  
 
Quant au poste de secrétaire, Pascale Vivancos a proposé de reprendre ce poste. Le comité 
directeur valide sa candidature.  
 
7. Présentation des orientations 2022 
 
Les actions 2022 sont présentées par Gaël Monvoisin.  
 
Pour cette année, nous avons largement de quoi nous occuper avec l’organisation des stages à 
venir (trois stages canyon, un ou deux stages plongée, un stage topographie, un stage 
techniques légères, sachant que le stage de chiroptères a toujours lieu en février et que les deux 
stages SSF ont déjà eu lieu) qui seront présentés dans les demandes de budgets associées 
auprès du PSF. L’organisation des stages, comme je l’ai déjà dit, ne peut se faire au dernier 
moment, il est important de faire circuler cette information auprès des « consommateurs » de 
formations. L’organisation d’un stage nécessite de prévoir le nombre de participants à l’avance 
pour réserver le gîte, organiser le covoiturage, estimer les quantités de repas, faire les courses 
ou organiser la pension complète et prévoir du matériel en quantité suffisante. 
 
Un gros travail de remise en route de la communication du CoSIF va être fait aussi : Célina qui 
gérait une grosse partie a eu beaucoup moins de temps pour cela ces derniers mois, Pascale a 
pu s’occuper de la finalisation de la lettre Spéléo IdF et propose d’essayer de s’occuper de la 
Newsletter, Guillaume de la mise en ligne des vidéos sur le site du CoSIF, Sébastien a repris les 
rênes du site internet et des mailing lists. Tout cela est très chronophage merci à eux. 
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Le travail de longue haleine que nous menons depuis des années pour accéder aux carrières 
d’Île de France (Larchant, Gagny, mais aussi Paris, Ivry-sur-Seine, Arnaudet), qui fait un pas en 
avant pour deux pas en arrière à chaque fois est complexe, éminemment politique et usant tant 
il est difficile de mener un dossier à bout. La pression du Grand Paris avec la construction du 
métro, la recherche de sites pour enfouir les gravats, la course à l’urbanisation à outrance sont 
des freins à l’élaboration de ces projets. Toutefois nous ne perdons pas espoir et ne baissons 
pas les bras, les dernières nouvelles de l’IGC pour les carrières de Paris et le travail de l’OCRA 
avec qui nous sommes en association pour les carrières Delacroix à Ivry-sur-Seine sont 
encourageantes. 
 
Si vous avez envie de monter des projets ou de mettre en place des actions, n’hésitez pas à le 
dire. Si le dossier tient la route, il est toujours possible de faire aboutir des dossiers. 
 
>> Le projet d’orientations 2022 est adopté à l’unanimité 
 
8. Présentation du budget prévisionnel 2022 
 
Le budget prévisionnel 2022 (cf annexe 4) permettant de réaliser les actions du projet 
d’orientation est présenté par Christophe Babé : on espère davantage d’activité cette année : 
plus de plongée, moins sur EFS, petite action scientifique, gros budget canyon, plus 
d’expéditions et de l’achat de matériel. En 2022, sont prévus 4 053 euros de frais d’avocat. 
 
PSF : Jean Paul Couturier rappelle que son montant a été divisé par 3 car l’aide est calculé sur le 
nombre de fédérés. Philippe Brunet indique que c’est un point qui a été soulevé à la réunion des 
grandes régions, et que ce principe a arrangé toutes les ligues sauf le CoSIF. Alors que les frais 
de déplacement des Franciliens sont coûteux, le socle pourrait être calculé en fonction de 
l’éloignement des régions.  
 
>> Le budget prévisionnel 2022 est adopté à l’unanimité. 

 
9. Election des vérificateurs aux comptes  
 
Viviane Menet-Bancel et Pierre Bancel acceptent de continuer sur leurs deux postes de 
vérificateurs aux comptes.  
 
>> Ils sont élus à l’unanimité. 
 
10. Consolidation des représentants régionaux pour l’AG nationale de la FFS 

 
Le nombre de Grands Electeurs pour représenter la Région à l’Assemblée Générale Nationale de 
la Fédération est soumis à une règle mathématique : 
 
Nombre de fédérés franciliens en 2021 : 409. Conformément aux statuts de la FFS, il y a un 
électeur par structure déconcentrée de la région : 
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CDS75 : n’est plus représenté 
CDS77 : n’existe plus 
CDS78 : Gilles Moutin 
CDS91 : Sven Decharte 
CDS92 : Emmanuel Doze 
CDS93 : Vincent Schneider 
CDS94 : Françoise Lidonne 
CDS95 : Viviane Menet-Bancel 
 
et 1 représentant du CSR par tranche entamée de 100 licenciés diminué de 50 fois le nombre de 
CDS, avec au minimum un pour le CoSIF, soit, 2 GE pour le CoSIF :  
 
CoSIF : Pierre Bancel et Philippe Brunet 
 
Les grands électeurs se doivent de transmettre un pouvoir à un GE (de préférence de leur 
région) s’ils ne peuvent pas se rendre à l’AGN.  
 
11. Questions diverses 
 

 Adhésion au Comité Régional Olympique et Sportif. Une discussion est ouverte pour 
savoir s’il est pertinent de continuer à payer la redevance annuelle au CROSIF alors que 
les demandes de subventions ne passent plus par lui. Jean Paul Couturier dit que les CDS 
peuvent encore en avoir besoin. Gaël dit que l’aide que peut apporter le CROSIF pour les 
accès aux carrières n’est pas à négliger. Le CoSIF maintient son adhésion.  

 Organisation de l’AG du CDS75 : vérifier au préalable les éventuelles volontés de 
reprendre le CDS75 avant dissolution. Un mail va être envoyé aux membres du CDS pour 
voir comment faire cela au mieux. En l’absence de volontés, le CDS sera mis en stand-by 
par la FFS. 

 Sites d’entraînement : un recensement des sites en Ile de France (châteaux d’eau, 
carrières…) est demandé aux présidents de CDS.  

 Vidéos : un avertissement sur chaque vidéo est prévu pour la sauvegarde du patrimoine 
vidéo de l’activité spéléo. Toute diffusion en dehors du cadre « familial » doit faire 
l’objet d’une demande d’autorisation au CoSIF. Le texte et la présentation de cet 
avertissement, préparés par Guillaume, est présenté à l’AG et débattu pour être validé. 

 Congrès UIS dernière semaine de juillet : les volontaires sont bienvenus pour 
l’organisation 

 
L’ordre du jour étant épuisé, le président lève la séance à 12h35 

 
La Secrétaire 

Pascale Vivancos 
Le président 

Gaël Monvoisin 
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Rapport d’activités 2021 du CoSIF 

 
 
1. Actions menées en 2021 
 
En 2021, l’embellie tant espérée ne s’est pas produite… beaucoup d’actions ont été 
malheureusement annulées du fait des conditions sanitaires. Une année atone. Encore merci 
à celles et ceux qui ont pu faire vivre notre belle passion. 
 
A. Commission plongée 
 

 
 
 
 
 

* Stage « initiation à la plongée souterraine » à la 
Douix 
* ANNULE : stage « premiers secours en plongée 
souterraine 

 
B. Commission EFS  

 
 
 

 
 

* Journées d’études EFS-EFPS 20-21 novembre 2021 à 
Mézels (Lot) : 
Parmi les thématiques abordées : 
- réflexion sur l’utilisation des petites cordes en spéléologie 
et en canyon 
- formation des cadres 
- diagnostic des formations 
https://depots.ffspeleo.fr/uploads/CR_JE_2021.pdf  
 

* Stage multi-niveau 16-23 octobre 2021 à Montrond-le-
Château (25) : 

11 stagiaires découvertes/perf 
8 stagiaires initiateurs, dont 6 qui ont été validés 
2 moniteurs stagiaires qui ont été diplômés 

CoSIF - COMITE SPELEOLOGIQUE D’ÎLE DE FRANCE 
Association loi 1901, agréée par le Ministère de la Jeunesse et des Sports 

5 Rue Campagne Première - 75014 Paris - www.cosif.fr 

 

https://depots.ffspeleo.fr/uploads/CR_JE_2021.pdf
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11 cadres dont 2 instructeurs, 2 moniteurs, 7 initiateurs  
Soit 32 personnes, 8 d’Ile-de-France et 24 de partout 
ailleurs.  
 
Zoom sur le stage initiateur : 
- cavités visitées et sites d’entraînement : Chenau II, Bieff 
boussets, Poulereau, Ferréol, Leusiole, Cavotes, les Ordons, 
grande doline SK et falaise d'Amondans 
- 8 stagiaires 4 cadres 2 cadres stagiaires  
- 6 initiateurs reçus, 2 moniteurs et l'ensemble des cadres 
recyclé   
- formule 1j ½ : tests technique avec falaise le samedi et 
test en cavité le dimanche. Cela a permis de dégager une 
journée supplémentaire pour la pédagogie. Selon le retour 
des stagiaires, malgré un début de stage peu brutal, la 
journée de formation péda a largement été appréciée par 
les stagiaires et les cadres. Stage dur mais de qualité. 
 
* ANNULE Stage « Techniques légères » 

C. Commission Canyon  
 

 

* Les stages n’ont pas pu se dérouler.   

 

D. Commission SSF   

 
 

* Les deux stages FTS (falaise et cavité) n’ont pas pu avoir 
lieu. 
 

E. Commission audiovisuelle   
 La commission audiovisuelle n’a pas organisé de stages de formation 

en photo ou vidéo cette année.  

F. Commission Scientifique  
 

 

* Projet chiroptères :  
En tant qu’acteur du Comité de Pilotage du Plan Régional 
d’Actions (PRAC) pour la sauvegarde et la protection des 
Chiroptères, le CoSIF reste un point d’entrée pour accompagner 
des naturalistes locaux et étudier la présence  de chiroptères 
dans les cavités, notamment avec Seine et Marne 
Environnement.  
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* Stage « chiroptères » février 2021, Eméville (60) : 
Stage organisé pour la 12e fois.  
Objectifs du stage : apprendre à reconnaître les espèces 
observées localement et comment se comporter pour ne pas les 
déranger, et poursuivre le travail de recensement des 
chiroptères dans différentes carrières souterraines. 
Observations dans les carrières Sarrazin et de Pierrefonds.  
 
* La « Journées Sciences et Explorations » n’a pas pu être 
organisée. 

  

G. Communication et autres actions  
 
* Aucune publication en 2021 (Lettre Spéléo Ile-
de-France ou Newsletter). 
 

 
 
* Le site Internet www. cosif.fr a permis de 
présenter quelques événements.  
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2. Réunion(s) du comité directeur du CoSIF : deux réunions ont eu lieu, le contexte 
sanitaire ne facilitant pas les rencontres.  
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Annexe 2 – comptes 2021 
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Annexe 3 – rapport des vérificateurs aux comptes  
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Annexe 4 – projet de budget 2022 

 

 


